

16.3350

**Motion SGK-NR.
Entpolitisierung
der technischen Parameter im BVG**

**Motion CSSS-CN.
Dépolitiser
les paramètres techniques de la LPP**

Nationalrat/Conseil national 29.09.16

Antrag der Mehrheit
Annahme der Motion

Antrag der Minderheit
(Steiert, Carobbio Guscetti, Feri Yvonne, Graf Maya, Gysi, Heim, Schenker Silvia)
Ablehnung der Motion

Proposition de la majorité
Adopter la motion

Proposition de la minorité
(Steiert, Carobbio Guscetti, Feri Yvonne, Graf Maya, Gysi, Heim, Schenker Silvia)
Rejeter la motion

Präsidentin (Markwalder Christa, Präsidentin): Wir müssen noch über diese Motion abstimmen. Der Antrag der Minderheit Steiert wurde bereits im Rahmen der Eintretensdebatte zum Geschäft 14.088 begründet.

Abstimmung – Vote
(namentlich – nominatif: Beilage – Annexe 16.3350/14 165)
Für Annahme der Motion ... 138 Stimmen
Dagegen ... 56 Stimmen
(0 Enthaltungen)

14.3706

**Postulat Feri Yvonne.
Materielle Sozialhilfe.
Einhaltung der Bundesverfassung**

**Postulat Feri Yvonne.
Aide sociale matérielle.
Respecter la Constitution**

Nationalrat/Conseil national 29.09.16

Feri Yvonne (S, AG): Brauchen wir Ergänzungen auf der Gesetzesebene oder andere Massnahmen für die Bezügerinnen und Bezüger von Sozialleistungen respektive von Sozialhilfe? Ich verweise auf drei Punkte:

1. Das Recht auf Hilfe in Notlagen: Artikel 12 der Bundesverfassung garantiert das Recht auf Hilfe in Notlagen. Das heisst, dass Armutsbetroffene, die nicht in der Lage sind, für sich selber zu sorgen, Anspruch auf Hilfe und Betreuung haben. Dazu gehören auch die nötigen Mittel für ein menschenwürdiges Dasein, also Nahrung, Kleidung, Obdach und medizinische Grundversorgung. Dazu gehört aber kein Mindesteinkommen. Die Nothilfe beträgt Fr. 7.50 pro Tag, abzuholen täglich zur selben Zeit. Sind Fr. 7.50 menschenwürdig? Was ist, wenn eine Familie betroffen ist? Ein Leben unter solchen Umständen führt zu Rückzug und sozialer Isolation – mit was für Folgen und Kosten für unsere Gesellschaft?

2. Der Schutz der Privatsphäre: Artikel 13 der Bundesverfassung sagt: «Jede Person hat Anspruch auf Achtung ihres Privat- und Familienlebens, ihrer Wohnung sowie ihres Brief-, Post- und Fernmeldeverkehrs. Jede Person hat Anspruch auf Schutz vor Missbrauch ihrer persönlichen Daten.» Sind diese Rechte bei allen Bezügerinnen und Bezügern von Sozialhilfe jederzeit gewährleistet?

3. Die Niederlassungsfreiheit: Schweizerinnen und Schweizer haben das Recht, sich an jedem Ort des Landes niederzulassen. Sie haben das Recht, die Schweiz zu verlassen oder in die Schweiz einzureisen. Es gibt Beispiele dafür, dass es mit der Niederlassungsfreiheit von Sozialhilfeempfängern aus Gründen der Finanzknappheit oft nicht weit her ist. Gemeinden vermeiden es beispielsweise, günstige Wohnungen anzubieten, damit keine fürsorgeabhängigen Menschen in die Gemeinde ziehen können.

Auch wenn der Bundesrat die Ablehnung des Postulates beantragt und der Meinung ist, dass es keine Massnahmen braucht, bin ich doch der Meinung, dass die Bezügerinnen und Bezüger von Sozialleistungen mehr Hilfe und Unterstützung für die Wahrung ihrer Rechte benötigen.

Für Betroffene ist es schwierig, gerichtlich vorzugehen, wenn ein Grundrecht verletzt wird. Denn Armut führt oft zu Rückzug und Isolation und nicht zu offensivem Vorgehen. Helfen wir den Betroffenen mit flankierenden Massnahmen, und verleihen wir ihnen so eine Stimme! Deshalb sollten wir das Postulat annehmen. Es ist auch ein Zeichen dafür, dass wir die in der Bundesverfassung festgehaltenen Grundsätze wirklich einhalten wollen. Dagegen kann ja nichts sprechen.

Berset Alain, conseiller fédéral: Ce postulat s'inscrit dans la droite ligne des interventions qui portent sur le fonctionnement de l'aide sociale. Comme en d'autres occasions similaires, je dois reconnaître le mérite de cette préoccupation exprimée par Madame Feri, mais je dois en même temps vous demander de rejeter son postulat, l'aide sociale n'étant pas du ressort de la Confédération.

Dans le cas présent, alors qu'il s'agit de garantir le respect des droits fondamentaux des personnes les plus vulnérables de notre société, il faut bien reconnaître que la question de la répartition des compétences n'est dans pas l'argument déterminant. Le respect des droits fondamentaux s'impose à toutes et à tous et notamment à tout l'ordre juridique et à toute autorité. Il s'impose donc également au législateur cantonal et aux autorités cantonales et communales d'aide sociale. Il appartient ensuite aux tribunaux de veiller à l'application du droit dans les cas concrets.

Dans ce contexte, il nous semble extrêmement important que chacun soit réellement en mesure de connaître ses droits et de les faire valoir. Un domaine dans lequel il vaudrait aujourd'hui la peine d'approfondir la réflexion est celui de l'accès aux droits. En effet, il s'agit là d'un domaine dans lequel, souvent, les personnes les plus démunies se heurtent à des obstacles. Le Conseil fédéral reconnaît qu'il existe sur ce point un besoin particulier d'information et de conseil pour ces personnes, et nous avons empoigné cette question dans le cadre du Programme national de prévention et de lutte contre la pauvreté, qui court de 2014 à 2018, et sur lequel nous travaillons en étroite collaboration avec les organisations concernées et les cantons. Les responsables du programme national viennent de publier un état des lieux des offres d'information et de conseil qui sont polyvalentes et faciles d'accès. Sur cette base, nous nous proposons d'améliorer et de développer l'offre d'information pour les personnes concernées. Différentes options sont envisageables. Elles vont, par exemple, du soutien aux cantons, aux communes et aux organisations jusqu'à la création d'une plate-forme d'information en ligne.

Cela dit, nous estimons qu'il n'existe pas d'autre marge de manœuvre et qu'il n'y a pas d'autres mesures qui s'imposent au niveau fédéral. Dès lors, le Conseil fédéral vous invite à rejeter le postulat.

